الوحدة الثانية

علامات الإعراب الأصلية والفرعية للاسم

	الحالة
	المفرد وجمع التكسير
	المثنى والملحق به
	جمع المذكر والملحق به
	جمع المؤنث والملحق به
	الممنوع من الصرف

	الرفع
	ضمة
	ألف
	واو
	ضمة
	ضمة

	النصب
	الفتحة
	الياء
	الياء
	الكسرة
	الفتحة

	الجر
	الكسرة
	الياء
	الياء
	الكسرة
	الفتحة بشرطين


ملاحظات 

1- العلامات الأصلية ( الضمة – الفتحة – الكسرة ) 

2- العلامات الفرعية ( الألف – الواو – الياء ) + الكسرة نصبا لجمع المؤنث والفتحة جرا للممنوع من الصرف بشرط أن يكون مجردا من ( الــ ) و ( الإضافة ) مثل : مر المشروع بمراحل عديدة 
3- الملحق بــ ( جمع المذكر ) أولو – ذوو – عالمون – سنون – بنون – أهلون – ألفاظ العقود  20 : 90 ) 
4- الملحق بـــ ( المثنى ) اثنان – اثنتان – ( كلا – كلتا + هما ) 
5- الملحق بــ ( جمع المؤنث السالم ) أولات – ذوات – الأعلام ( بركات – عطيات – نعمات – عنايات )   

الجملة الاسمية

تتكون من رنين أساسيين  

أ – مبتدأ ( اسم نبدأ به الكلام ) ولا معنى له إلا بذكر الخبر ويأتى : 

1- ( اسما ظاهرا ) مرفوع وعلامة رفعه ( الضمة – الأف – الواو ) السماء صافية  - الرجلان قويان – المؤمنون موحدون 

2- ( ضميرا منفصلا ) ( ضمير مبنى فى محل رفع مبتدأ ) أنا مسلم 

3- ( مصدرا مؤولا ) : " وأن تصوموا خير لكم " ( مصدر مؤول فى محل رفع مبتدأ ) 

ب – خبر ( هو ما نتمم به معنى الجملة ونستدل عليه بـــ مااااااااااااااااااااااااااااااااااااااااااااله .......؟ ) فلو قلت : الفريقان ........... وسكت هل فهمت شيئا ؟ عرفت الفريقين ماااااااااااالهم ؟؟؟؟!!!! ......  طبعا لأ 

فإذا قلت : الفريقان ( متعادلان – لعبا بمهارة – مهراتهما عالية – فى الملعب ) تم المعنى بــ ( الخبر ) 

أنواع الخبر

	نوع الخبر 
	نوعه 
	إعرابه 

	1- ديننا متسامح 

2- المهندسان بارعان
3- المسلمون أعزاء 
4- المعلمات مخلصات 
5- الصحابة مخلصون 
	مــــــــفرد

 
	مرفوع بالضمة 

مرفوع بالألف

مرفوع بالضمة 

مرفوع بالضمة 

مرفوع بالواو 

	6- الأم لها أفضال 
7- الرسول خلقه عظيم 
8- الرسول دعا بالحسنى 
	جملة اسمية 

جملة اسمية 

جملة فعلية 
	فى محل رفع خبر 

فى محل رفع خبر 

فى محل رفع خبر 

	9- الجنود فى أرض المعركة 
10- السفر غدا – اللقاء اليوم 

11- الطائر فوق الشجرة 
	شبه جملة ( جار ومجرور ) 

شبه جملة ( ظرف زمان )

شبه جملة ( ظرف مكان )  


	فى محل رفع خبر 

فى محل رفع خبر 

فى محل رفع خبر


تقدم الخبر على المبتدأ

1- يجب إذا كان ( شبه جملة والمبتدأ نكرة ..............للعلم فوائد ) ( من أسماء الاستفهام التى لها صدارة ........ متى السفر ) (إذا اتصل المبتدأ بضمير الخبر ..................للضرورة أحكامُها ) 

2- يجوز إذا كان ( شبه جملة والمبتدأ معرفة ............. لله الأمر ) 
حذف الخبر

	المثال
	سبب حذف الخبر
	تقدير الخبر

	1- لولا النيل لأقفرت مصر
2- لعمرك اني مخلصٌ لك 
يمينُ الله لقد انهيتُ واجبي 
3- كل رسامٍ ورسومُهُ 
كل الجنديُ وسلاحُهُ 
	المبتدأ بعد لولا والخبر كون عام

المبتدأ من الالفاظ الصريحة في القسم

إذا عطفنا على المبتدأ اسماً بواو تدل على المصاحبة
	موجود

يمينى

متلازمان


النواسخ

أولا الأفعال 

أ – كان وأخواتها ( كان – أصبح – أضحى – أمسى – ظل – صار – بات – ليس ) ( زال – برح – انفك – فتئ .... يسبقها نفى وتفيد الاستمرار ) ( ما دام ) ............ الجامد منها ( ليس – مادام ) 

ملاجظة 

1- اسمها ( ظاهر – ضمير متصل – ضمير مستتر ) مرفوع – مبنى فى محل رفع ( ما زال الرسولُ قدوتنا ) لست بكاذب ) 

2- خبرها ( مفرد ) منصوب - جملة أو شبه جملة فى محل رفع خبر الفعل الموجود فى الجملة 
3- قد تأتى تامة بمعنى ( حدث – حصل – وُجد ) ( ما بعدها فاعل ولا يمكن الاستغناء عنها ) مثل : ما شاء الله كان – أينما تكونوا يأت بكم الله جميعا – هبت الرياح فكان المطر ( استخرج الفاعل )       
ب – كاد وأخواتها ( اسمها مرفوع ) خبرها ( جملة فعلية فى محل نصب خبر ............. ) مكونة من فعل مضارع ( مرفوع – منصوب بـــ أنْ )  والفاعل دائما يكون ضميرا ............. بدأ العالم يُحارب الأمية أعرب .....................

................................................................................................................................................

1- الرجاء ( عسى – حرى – اخلولق ) والمشهور ........ عسى ( يكثر اقتران خبره بـــ أنْ ) عسسى الله أن يرحمنا

2- المقاربة 

أ – كاد – كرب ( يقل اقتران خبرها بــــ أنْ مثل : كاد الطالب أن يذكر – يذاكر – يكاد المطر يسقط – أن يسقط 

ب – أوشك – يوشك – توشك ( يكثر اقترانها خبرها بـــ أنْ مثل : أوشك الطلاب أن يدخلوا الامتحان 

3- الشروع ( أخذ – طفق – بدأ – شرع – جعل ) يمتنع اقتران خبرها بـــ أنْ مثل : بدأ الطالب يذاكر 

ملاحظات  

1- ( بدأ - أخذ ) 
أ – ناقصان إذا اُستُغنى عنهما فى الكلام + اسمها ( مرفوع ) ( بدأ المعلِّم يشرح )
ب – تامان إذا لم يستغن عنهما + فاعل ( مرفوع ) بدأ المعلِّم الشرح ) 

2- الفعل ( كاد ) بمعنى ( دبّر مكيدة ) ما بعدها فاعل وبمعنى ( اقترب ) ما بعدها اسمها مثل : كاد اللص لجاره فسرقه – كاد اللص يبوح بالسر أعرب .........................................................................

3- الفعل ( شرع ) بمعنى ( سنَّ ) أو ( فرض ) ما بعده فاعل وبمعنى ( بدأ ) ما بعده اسمه مرفوع مثل شرع الله الصوم على جميع الأمم – شرع الله الزكاة على القادرين – شرع المهندس يبنى السد أعرب
ثانيا الحروف ( إن وأخواتها ) 

( إنَّ – أنَّ – كأنَّ – لكنَّ – ليت – لعل – علَّ ) + اسم ( منصوب بــــ .......... ) أو ضمير ( نا – ى – الهاء – الكاف ) مبنى فى محل نصب اسم .......... إن الله يحب التوَّابين – إننا – ليته – كأنك – ليتنا – علَّنا – علَّه ............... + خبرها ( مفرد ) مرفوع مثل : إن الرسول قدوة لنا – ( جملة – شبه جملة ) فى محل رفع خبر ......... مثل : إن الله لا يُصلِح عمل المُفسدين 

ملاحظة  

من أخوات إنَّ وتعمل عملها ( لا النافية للجنس ) بشروط 

1- اسمها نكرة متصل بها                  2- لا يسبقها حرف جر ................. لا أحد ينكر أهمية العمل 
إذا فقدت شرطا تكون مهملة 

1- لا + اسم معرفة ( مبتدأ مرفوع ) لا الكسل ولا الخيانة 

2- لا + شبه جملة ( شبه جملة فى محل رفع خير مقدَّم ) لا فى الفصل طالب ولا طالبة 
3- حرف جر ( ب ) ( من ) + لا + اسم ( اسم مجرور بحرف الجر ) المؤمن صبور عند الشدائد بلا شك 
حكم اسمها

	النوع 
	الحكم
	كيفية معرفته 
	مثال

	مفرد
	مبنى على ( الفتح - الياء - الكسر ) فى محل نصب  
	كلمة واحدة نكرة عامة غير منونة 


	لا طالب مهمل 

لا طالبين مهملان

لا طالبات مهملات 

	مضاف 
	منصوب بــ 
الفتحة – الياء – الكسرة   
	كلمتان ( نكرة خاصة غير منونة + مضاف إليه ) 
	لا طالب علمٍ مهمل 

	شبيه بالمضاف 
	
	كلمتان ( نكرة خاصة منونة + ( اسم " معمول له " أو شبه جملة )  
	لا طالبا علما مهمل 

لا متمسكين بدينهم جبناء 


إلغاء عمل ( إن وأخواتها ) 

1- ( إنَّ – أنَّ – كأنَّ – لكنَّ – لعل ) + ما + اسم ( مبتدأ مرفوع وما كافة أبطلت عمل إنَّ ) 

2- ( ليت ) + ما + اسم ( مبتدأ مرفوع وما كافة ) ( اسم ليت منصوب وما زائدة ) 
س : إن الفريقين لهما مهارة ........ أدخل ( ما ) على إنَّ .......................................................................

س : إنما يريد المؤمنون تمكين دين الله فى الأرض احذف ( ما ) .............................................................

كسر همزة إنَّ وفتحها

1- تأتى مكسورة ( إنَّ ) فى بداية الجملة – يسبقها ( قسم – و – موصول – ألا – قول – حيث ) 

2- تأتى مفتوحة ( أنَّ ) إذا أولت هى واسمها وخبرها إلى مصدر صريح ( نعرف ذلك بــــ يسبقها أى فعل ما عدا قول مثل : عرفت أنَّ الحق ظاهر – حرف جر مثل : وثقت بأنك ناجح ) 
موقع الجمل من الإعراب

أولا الجمل التى لها محل من الإعراب 

1- جملة النعت ( فى محل رفع – نصب – جر حسب المنعوت قبلها ) 

اسم نكرة + جملة = نعت

" من المؤمنين رجال صدقوا " – " واتقوا يوما ترجعون فيه إلى الله – أعجبت برجل يعتنى بتربية بنيه 

2- جملة الحال ( فى محل نصب ) نسادل عليها عن طريق سؤال بـــ كيف + فعل تام 

اسم معرفة ( فاعل او مفعول به ) + جملة = حال

عدنا من الرحلة ونحن سعداء – وجاءوا آباهم عشاء يبكون – أديت عملى وأنا مسرور 

3- جملة الخبر لـــــــــــ 

أ – مبتدأ ( فى محل رفع ) العلم يرفع شأن الأمم – العلم له فوائد كثيرة 

ب – كان وأخواتها – كاد واخواتها ( فى محل نصب ) كان الصحابة يدافعون عن النبى – أوشك العام أن ينتهى  

ج – إن وأخواتها ( فى محل رفع ) " إنَّ هذا القرآن يهدى للتى هى أقوم "  

4- جملة المضاف إليه ( فى محل جر ) تقع بعد ( حيث – حين – إذا – إذ – لما – لدن – ريث ............. )  

الله أعلم حيث يجعل رسالته
5- جملة مقول القول ( فى محل نصب مفعول به ) بعد ( قال - يقول - قل - قائلا ) " قال إنِّى عبد الله " 

6- جملة جواب الشرط الجازم ( فى محل جزم ) بشرط أن تكون مقترنة بـــ ( الفاء ) من يتمسك بالحق فهو ناج 

7- الجملة التابعة لجملة لها محل ( فى محل ................. حسب الجملة قبلها ) نحن نريد السعادة ونرغب الخير 

الجمل التى لا محل لها من الإعراب 

1- الابتدائية ( فى بداية الجملة ) 

2- جواب الشرط غير الجازم .............. " وإذا قرئ القرآن فاستمعوا " – إذا قلت الحق نجوت 
3- جملة جواب الشرط الجازم ........... من قال الحق نجا
4- صلة الموصول ( اسم موصول + جملة بها ضمير يُسمَّى العائد ) كرمت المدرسة من اجتهد – " إن الله يدافع عن الذين آمنوا " والأسماء الموصولة أ – المُختصة ( الذى – التى – اللذان – اللتان – الذين – اللاتى – اللائى ) ب – ( العامة ) ما – مَن .............. ينال التقدير من يؤدى عمله بجد  أعرب الاسم الموصول 
5- جملة جواب القسم ............... والله لأحققن هدفى 
6- الاعتراضية ...... نحن – المصريين – نحب الأمانة – قال رسول الله – صلى الله عليه وسلَّم – الحج عرفة 
7- التابعة لجملة لا محل لها من الإعراب 
8- التفسرية ........... قوله تعالى " هل أدلكم على تجارة تنجيكم من عذاب أليم ، تؤمنون بالله "

موقع الضمير من الإعراب

(1) المنفصلة ( عددها ثلاثة عشر ضميرا ) ( 12 مبتدأ – توكيد لفظى ) ( واحد يعرب مفعولا به ........ إيا ..... ) 

أ – ( المخاطب – الغائب – المتكلم ) مبنية فى محل 


           1- رفع مبتدأ                                                                    2- توكيد لفظى إذا سبقها ضمير 

	إذا لم يستغن عن الضمير 

مثال : نحن مخلصون  
	إذا سبقه ضمير ( مستتر – متصل – منفصل ) واُسْتُغنِىَ عنه ) فهمت أنا الدرس – الطالب نال هو الجائزة – أنا أنا 


س : بيِّن موقع الضمير من الإعراب 

	1- نحن المصريين نريد الحرية                     

2- الجنود عبروا هم القناة 

3- المتفوقون كرمتهم هم 

4- أنا لا أضيع وقتى 
	5- اشتركنا نحن فى المؤتمر 

6- أنا أنا أقدِّر العمل 

7- إنما هى إرادة الله 

8- " يستخفون من الناس ولا يستخفون من الله وهو معهم " 


 (2) المتصلة ( ععدها عشرة ضمائر )

أ – ستة ضمائر وهى : .......( تاء الفاعل – نا الفاعلين – ألف الاثنين – واو الجماعة – ياء المخاطبة – نون النسوة ) مبنية فى محل رفع


فاعل إذا اتصلت بـــ( فعل تام )                                               اسم لفعل ناسخ إذا اتصلت بــــ( فعل ناقص ) 

	فهمت الدرس .........................................

فهنا الدرس ...........................................

الطالبان فهما الدرس ................................

الطلاب فهموا الدرس ...............................

الطالبات فهن الدرس ................................
	أصبحنا أمة واحدة .............................................

يا مسلمون كونوا حذرين .....................................

أيتها الطالبات كن على يقين بالله ............................

نحن المسلمين كنا سادة العالم وسنظل بتمسكنا بديننا .....

الطالبان ليسا مهملين ..........................................


ب – أربعة ضمائر ( الهاء – الكاف – ياء المتكلم – نا الدالة على المفعولين ) 

مبنية فى محل



	
نصب 
	
	                                   جر 

	اسم لحرف ناسخ
	مفعول به
	
	مضاف إليه
	اسم مجرور

	حرف ناسخ + ضمير
	فعل تام  + ضمير
	
	اسم + ضمير
	حرف جر + ضمير


س : بيِّن موقع الضمير الآنى من الإعراب 

	1- " وإنك لعلى خلق عظيم " 

2- المتفوق كرمته المدرسة 

3- ديننا الإسلامة دعوته خالدة 

4- إياك الكسل 
	5- للعلم فوائد لا ينكرها إلا جاهل بها 

6- " قل لن يصيبنا إلا ما كتب الله لنا " 

7- عبرنا القناة فعادت عزتنا 

8- ليتنا نمكن الشباب ليستطيعوا أن يخدموا وطنهم 


ملحوظة 

1- الضمير ( نا ) إذا اتصل بالماضى حسب فهمك لمعنى الجملة ( فاعل أو مفعول به ) أو قبله ساكن ( فاعل ) – متحرك ( مفعول به ) مثال : عبرنا القناة – أعادنا الله سالمين – جاءنا الضيف فأكرمناه أعرب الضمير ( نا ) 

2- عند إسناد ( الفعل – الحرف الناسخ – حرفى الجر من وعن ) لـــــ ( يا المتكلم ) تفصل بينهما نون تسمى نون الوقاية وهى حرف مبنى على الكسر لا محل له من الإعراب 
تدريبات على الوحدة

(1) فى الكون دلائل كثيرة على قدرة الله هذه الدلائل نراها فى كل لحظة تمر علينا فكلما قلبنا أبصارنا فى جنبات الأرض وجو السماء وجدنا الكون شاهدا على هذه القدرة فلا تتعجب أيها المتأمل إنها قدرة الله فعلينا نحن المسلمين أن نشكره كل الشكر عليها لتدم وإلا فنحن جاحدون نعمه فعسى الله أن يرحمنا لنعيش ونحن آمنون حيث كنا 

أ – أعرب ما تحته خط 

ب – هات منها : 

	1- ممنوعا من الصرف وأعربه

2- نعتا جملة – جملة فى محل جر 

3- جملة لا محل لها من الإعراب 

4- جواب شرط حذف فعله 

5- معمولا وأعربه 
	6- فعلا للرجاء واذكر اسمع وخبره وحكم اقتران خبره بأن 

7- ضميرين مختلفى المحل  

8- خبرا لحرف ناسخ واذكر نوعه 

9- ممدودا وثنه

10- خبر تقدم على المبتدأ واذكر حكم التقديم 


ج – قدِّر المحذوف 

1- لولا العلم ما تقدمت البشرية                     2- يمين الله لأجتهدن 

د – ليت المسلمين ساعون لإقامة سوق مشتركة ...... ضع عسى مكان ليت 

(2) كان نبينا محمد العالية أخلاقه ( يوصى ) بالضعفاء فقال : " إنما تُنصرونَ وتُرزقونَ بضعفائكم " فهذا رسول الإنسانية ( يهتم ) بهم اهتماما فليقرأ سيرته أعداؤنا يعرفوا قدره فعسى هؤلاء أن يقدروه كل التقدير فهو رحمة أرسلها الله للعالمين ولولا هذا الرسول لضل الناس كثيرا 

أ – أعرب ما تحته خط 

ب – هات منها 
	1- ممنوعا من الصرف 

3- مضارعا مجزوما واذكر السبب

5- مصدرا رباعيا 

7- مبتدأ خبره محذوف وقدِّره 
	2- نعتا جملة 

4- مشتقا عاملا وأعرب معموله 

6- فعلا للرجاء واذكر اسمه وخبره 

8- ملحقا بجمع المذكر السالم 


ج – للبيت رب يحميه ( بيِّن سبب تقدم الخبر على المبتدأ – بيِّن موقع الجملة من الإعراب ) 

